
民間文

篆刻家可以自己造字嗎？
篆刻藝術是書法（主
要是篆書）和鐫刻（包

括鑿、鑄）結合起來製作印章的藝術。
篆刻興起於先秦，盛於漢，迄今已有三
千七百多年的歷史。
印章篆刻最為特別之處是只在方寸之
地做文章，可以說：「介子納須彌」，
「方寸有乾坤」。篆刻並非刻印這麼簡
單，需要文字基礎、文學基礎和書法功
底，此外，還須講究刀法刀功，一個篆刻
家需具備這幾種學養。
篆刻當然離不開篆書。篆書有大篆小
篆之分，大篆包括有金文、籀文、石鼓
文等秦以前的文字，小篆是秦統一以後
的文字。據中國著名古文字學家容庚的
《金文編》記載，金文共計 3,722 個
字，其中可以識別的字有2,420個。而
小篆字典《說文解字》共計9,353字。
現代漢字一共有多少呢？1994年出版的
《中華字海》收入了87,019個漢字，歷
代 日 常 書 面 用 語 一 般 都 控 制 在
3000-4000個。那麼，當篆刻家治印時
遇上沒有的篆字怎麼辦呢？可不可以自
己造一個字呢？例如，篆文中沒有
「灣」字，可不可以在「彎」字旁邊加
三點水造出一個「灣」字呢？前不久，
我請篆刻家何國勳先生為我鑄「灣區先
生」一印時便碰到這個問題。
據我所知，趙孟頫在兩宋金石學影響下
寫出了《六體千字文》，而當時已去先秦
甚遠，古文字材料又缺乏，其中的「古
文」一體，定然也體現了趙孟頫對古文字
形體「與古為新」的體會和創造。明清以
來的許多著名篆刻家幾乎都曾有過採用偏
旁併合「造字」的。
早些年，徐正濂先生曾發表過《談造
字》和《再談造字》等文章，提出了篆
刻中造字的四條理由：一是文字發展史

就是造字的歷程。二是標準篆字不敷應
用，篆刻創作有造的必須。三是我們現
在的正字標準本身不嚴謹，前人造的就
算對，今人造的就算錯，那是古州官可
以放火，今百姓不能點燈。四是秦漢印
和流派印包括歷史上的篆刻大家，都有
不規範的用字，都有明顯造的時候。
愈是古文字學造詣深厚的專家學者，

愈是對造字持包容態度。畢竟，古文字
也是古人造出來的，對於我們的後人來
說，我們不也就是古人嗎？例如王羲之
在《蘭亭序》中所言「後之視今，亦猶
今之視昔」。但是我們要造字就必須造
得合法度，而不能毫無根據地亂造一
通。其實，「造字」是古文字學者在日
常研究中經常幹的事。他們在古文字材
料中遇到一個暫時認不出來的字時，就
會根據它的字形偏旁結構情況用現代漢
字的偏旁大致合理地組構出一個字來，
然後再通過形、音、義等多方面的大量
材料、論據，考證這個字形的合理性。
所以古文字考釋的過程是科學的。據
此，我們在篆書創作中遇到沒有的篆
文，依照科學的方法去造，應該是可以
的。其實現代人用的不少字如「鐳」、
「鈀」等也是古文字中沒有的，都是現
代人造的。
最後，我要說明一下，我並不鼓勵中

小學的同學自行造
字！我只是認同文
字學家和篆刻家在
必要情況下造一個
古人沒有的字。

大約三年前，二零
一 六 年 十 月 一 日
（舊曆九月初一），

本山人曾與同鄉村民前往新會，依農曆
九月初一為本村始祖溫文寧公在新會之
祖墓進行拜祭。
途經一處不大不小的小城，城內設有
「德慶學宮」，參觀之後，又見該學宮
之內也有一些紀念性之書本出售，我便
買了數本回家作為紀念該次旅行之意。
最近無意中翻閱了其中一本，書名是
「民間文」，以一些相當厚而耐用之淡
啡色紙張印刷了很多當地之「民間
文」，全書收集了很多當地的民間文
章，詩歌及諺語等詩集或歌集，最特別
之處是該書並無作者，也沒有出版社的
名字。
書內收集了很多來自民間智慧的作
品，我國歷史及文化也屬歷史悠久，民
間精彩對話，俯拾即成絕句或民間推崇
的孝義精句，源源不絕！先引用兩首狀
似詩歌的「民間文」，部分詞句也有略
經我大膽修改了一點點詞，謹列於下︰
《忍氣歌》
人生原是一場夢，因有緣入才成戲。
為了小事發脾氣，回心一忍便了了。
別人生氣我諒解，氣出病來自求苦。
我若氣死誰開心，神仙羨慕能忍氣。
《孝順歌》
父母恩情似海深，世代相傳自古今。
為人子女要孝順，鳥獸尚知哺育恩。
人生莫忘雙親愛，爹娘不敬敬何人。
養育之恩永不忘，望子成龍父母心。

《十四忍》（只得十三句）
富貴能忍者愛家，貧窮能忍者致富。
父子能忍者敬孝，兄弟能忍者情長。
師生能忍者智慧，老年能忍者福壽。
少年能忍者進步，朋友能忍者義深。
親戚能忍者情長，夫妻能忍者幸福。
鄰居能忍者團結，姑嫂能忍者家和。
全家能忍者財丁旺……
《成功之路》
日出要早起，走上成功路。
懶惰終窮困，歡樂須自求。
做人有計劃，光芒百丈升。
時間如流水，白度費光陰。
秒秒是機會，快點下決心。
從今要發奮，盡展你所能。
世上無難事，必須有信心。
處世德行好，努力便成金。
《健康之道》
飯後三百步，不用進藥補。
飯後百步走，活到九十九。
若要身體壯，飯菜嚼成漿。
笑一笑，十年少；愁一愁，白了頭。
樹老半心空，人老百事通。
寧走十步遠，不走一步險。
十句好話能成事，一句壞話事不成。
朽木不可為柱，壞人不可為伍。
吃得好，穿得好，不如兩口白頭老。
歲寒知松柏，患難見交情。
行要好伴，居要好鄰。
一日之計在於晨，一生之計在於勤。
人治水，水利人，人不治水，水害人。
大家一條心，黃土變成金。
存心行善天賜福，惡心不改墮深淵。

入行三十五年，外號
「新加坡第一帥哥」的
吳岱融，最近在《牛下

女高音》主唱了片尾曲《你比我重要》備
受好評，他特別聲明唱的時候心裡並非龔
慈恩，而是他的好太太鍾淑慧，「很高興
此劇成為台慶劇，而且是原汁原味，我們
七子合共三百多歲，其實位位都在行內數
十年，人人都是大細路，雖然各有家庭工
餘沒有時間相約飲茶吃飯，但在拍攝期間
好有默契，又互相取笑一下好開心。加上
我特別欣賞黃心穎同張振朗好有火花……
但世事難料，每個人都會有過失，真心話
工作和私生活是兩回事，不應放在一起，
她是否不應該退出娛樂圈？這個就是她個人
的事了，希望大家多點包容，多多原諒！」
岱融懂唱歌，全因當年父親鼓勵返回國家

接受軍訓，「我在新加坡出生，八個月來港
定居，中學畢業時，我是個一百八十磅的小胖
子，在軍團日日操練減輕了二十多磅，也是
唯一一次見自己有六嚿腹肌。因為在香港成
長，一次在上司面前唱了《醉紅塵》，上司一
聽就要我加入軍隊文工團，我學習芭蕾舞、
話劇、唱歌，之後我亦特別跟隨菲律賓聲樂
老師學習唱歌。後來我參加
新加坡藝員訓練班，拍了六
套劇全當男主角，最後一套
《盜日英雄傳》腿部嚴重受
傷回港休養……我很幸運梁
立人找我入TVB拍了《絕代
雙驕》和梁朝偉合作，他是
小魚兒，我是花無缺……當
時我已感覺梁朝偉是個很勁
的演員，記性超好，記招數
好快，好多時我要用替身，
他卻全部真身演出。我們沒

有成為好朋友，原因我們是處於兩個不同世
界的人，梁朝偉較早熟，他對社會好多事情
已經認識，我臉皮好薄，講什麼都好容易面
紅，圈子好窄。他的演技好，絕對值得有今
日的成就。」
談到當年離開TVB接拍了三級片的情

況，岱融回應︰「是的，當時亦有很多人問
我是否不夠錢使用？為什麼要拍這類電影？
我知問我的都是支持我的人，其實當年是我
的女友（現在的太太）接了那套三級電影，
後來我也參演了，其中我三點畢露全是我提
議，因為我對戲好投入，只要劇情成立，我
都可以做出來，可以去得好盡，該做便去
做，角色需要，我不會mind，甚至今日我
都不會mind……所以拍這類影片並非因為
低潮，而是因為我的思維，坦白說那套電影
我是一毫子也沒有收取……」
自從岱融數年前重返無綫演出《巨輪

II》鷲哥一角人氣急升，他一樣處之泰然，
「是開心的，可能是新一代觀眾對我感到
陌生，這位演技不錯的阿叔是誰？因而產
生了好感……其實現階段我最希望拍喜
劇，希望帶歡樂給人家，自己登六了也學
懂了退一步，人與人之間的相處找尋多角

度的思維。現在我追求一個輕鬆
的生活，能夠跟可愛的太太和兒
子在馬來西亞的新房子，享受十
八樓聽到的海浪聲，已是人生的
一大樂事，我只是希望能夠有平
衡的生活，追求愈少愈快樂！」
非常同意，香港的確需要多一

點的歡樂……我們要向岱融學習
尋找多角度的思維方法，特別在
今天的香港，大家都是自己人，
互相體諒，了解對方的想法，一
起攜手努力將香港再做好！

追求愈少愈快樂！
拿起一本雜誌和一本書，看

到兩位醫生的回憶，心有所感。
第一位是梁智鴻醫生，他

在接受馬會的刊物《駿步人生》訪問中說，父
親的身教對他影響很大。他說他記得在八號風
球的時候，有位水上人家要生小孩，他父親
「二話不說就跳上舢舨，幫人執仔。」還有一
個他說記得大半個世紀的身教之事，是「有位
蜑家佬過身，那是年初一，好多人覺得是大
忌，但爸爸照去簽死紙（死亡證）。」
看到如今有那麼多的年輕人，竟然到處放

火、打人和破壞，他們如何在未來對後代進行
身教？他們本身的身教又是從何而來？怎麼會
對陌生人有這樣大的深仇大恨？令他們對不同
意見的人拳打腳踢進行「私了」？他們家庭中
的身教相信是沒有的，但學校和社會的身教又
怎會導致狂暴的結果？實在讓人憂心。
第二位是李樹芬醫生，他已於1966年往

生，但今年的商務印書館出版了他著述的《香
港外科醫生──六十年回憶錄》，從中可以看
到李樹芬醫生驚人的毅力，和對醫務的熱衷。
更重要的，是從中可以看到李醫生對中國的熱
愛。他熱愛祖國，更熱愛中國的茶。
李醫生在書的最後一章裡，有一節是談茶經

的。他在書中說︰「中國女子的身材苗條，與飲
茶有關。」又說：「中國人飲茶之方法，亦與能
保持體重不過肥有關。中國人並無飲下午茶的習
慣，自早到晚，隨時飲茶。」更說︰「我飲鐵觀
音已有二十五年之久，沒有任何弊病。我的體
重，經常保持在一百五十磅上下。」
不過李醫生指出，藉飲茶來追求降低體重，
是需要長時間才奏效的，要飲三個月以上才能
慢慢見功。而且飲茶減肥，只對稍肥的人有
用，過肥的人要大量減重，是做不到的。
兩位醫生的回憶，相信讀者可以從中獲得更

多不同的啟示。

醫生的回憶

2019年是陳山聰的豐
收年，他憑《金宵大

廈》人氣飛升，除徹底洗底，有機會問
鼎視帝外，上星期與拍拖6年的圈外女
友何麗萍（Apple）結婚，賓客陣容勁過
台慶。
入行25年、演過不同角色的陳山聰，
說過不少誓辭及感人對白，出乎意料之
外，在簽紙註冊、宣讀誓辭讀到自己名
字時忍不住飲泣，相反太太表現十分冷
靜。他在社交平台向太太發表愛的宣
言：「我會牽着你的手走到白頭！」
他非常感激太太，之前他與賭王之三

房女兒何超雲拍拖，形象事業盡毀，失
掉所有工作，可是這段關係只維持了2
年，2013年，與何超雲分手回復單身的
他，變得一無所有。就在這人生低谷，
他遇上何麗萍，不嫌他窮，不計較他的
過去，經常鼓勵他，猶如上天派來的天
使，令他再度振作。
陳山聰最後獲回巢機會，他默默耕
耘，用心交戲，演技大躍進，廣結人
緣，脫胎換骨，觀眾重新接受他，工作
源源不絕，2017年，奪得入行以來第一
個「最佳男配角」獎項，他激動落淚。
在人生低潮期，陳山聰瘋狂愛上了跑
步，並與一班跑友組成「Crazy Run-
ner」，相約一起跑步。他享受「跑
者」的形象，啓蒙他跑步的人是同為藝

人的蔣志光，兩人入行經歷差不多，都
是由歌手轉型做演員，一次兩人在等候
拍攝時，蔣志光跟他說，做藝人等於跑
馬拉松，要每日不停鍛煉，在跑步過程
中，會訓練出個人的堅持，亦令他明白
自己的人生要活在當下，領悟到這世界
沒可能所有東西都屬於你，就算現在捉
得再緊，其實到最後都會過去，知足常
樂。
另一個令他愛上跑步的原因，是他喜

歡吃，體重日增，最高峰重達190多
磅，本打算把自己藏起來，幸而心底有
聲音提醒他，他很想做演員，於是就決
定跑步減肥，起初跑20分鐘，已經累得
要命，漸漸由5K跑到10K，更跑到世界
各地去跑馬拉松。最瘋狂時期清晨4時
多起床跑步，然後洗個澡就開工拍劇。
結婚當日早上，明知是超忙碌的一天，
他也寧願犧牲休息時間，提早起床去跑
一個多小時，才開始準備婚禮。
陳山聰用過山車及馬拉松來形容自己

的人生，前半段是過山車，不過他已經
下車；現時正在跑人生的馬拉松。他的
跑步啓蒙偶像陳彥博的一句說話：「心
沒有放棄，身體就會跟隨」，成為他的
人生座右銘，他覺得這句說話應用於跑
馬拉松最適合，做人要不放棄、堅持之
餘，亦不可執着。他本身信佛，明白人
生無常，很多事情要放下才會自在。

陳山聰跑步領悟人生

前面我們曾探討過「是否
應該追求名利」這個話題。

對於名利，各人有不同的看法，有些人終其一
生都在追求名利，但那樣緊張奔馳着的人生，
未免也太累了。我的觀點是，要想人生道路走
得更遠更寬闊，首先內心要保持寧靜。
三國時期的諸葛亮曾經說：「非寧靜無以
致遠。」這個「寧靜」，強調的不在於環境
喧嘩與否，而應是心境安寧平靜與否。能在
喧嘩浮躁的時代裡，在紛雜煩擾的生活中保
持寧靜，並不是一件容易的事。
心境是需要修煉的，著名的作家為了追求

簡單的生活和寧靜的內心，曾經在瓦爾登湖
畔生活了數年，寫出了像《聖經》一樣淨化
心靈的作品——《瓦爾登湖》。再往前，古
時很多文人墨客也都是為了追求「寧靜」，
歸隱山林去與大自然相伴，過最純樸的生
活。當然，隱居對於當今時代的我們來說，
是不切實際的。但是，我們仍要修煉寧靜的
心境。

也許你要問，生命不應該是要充滿熱情
嗎？為何要壓制自己去得到寧靜心境？我想
我們應該對「寧靜」有一個正確的理解。何
為寧靜，並非消極避世、麻木苟且，而是面
對紛繁險惡，仍能夠靜下心來，遇事不驚，
坦然以對。我認為，寧靜的力量，完全不輸
於狂熱，寧靜方能致遠，而狂熱只不過是頭
腦的一陣火花。
寧靜的心境，是明白自己的人生方向，懂

得珍惜生活中的人和事，善於感受並感恩人
生的美好。說得簡單點，是用一顆平靜而坦
然的心，去感受生活。
或許，我們可以從另一個角度來理解，寧

靜是一種高情商。當今時代，我們愈來愈重
視情商的重要性，很多時候，取得成功的總
是高情商的人。而高情商者，必定是冷靜處
事，安靜思考。心靜下來了，才會理智思考
問題。我們的生活真的有太多紛繁的事情
了，抑鬱和衝突交織在一起，人的情緒就會
起伏跌宕。沒有寧靜的心境，我們就會在無

意中錯過很多美好的東西。
我們要時時告訴自己，寧靜方能致遠。對

待生活，要學會多角度地看問題。不管是好
的還是壞的，都應該保持一種開放、包容、
坦然的心態。心境寧靜，你就會知道，生活
中的美好處處可見，而那些所謂的煩惱真的
不算什麼，生活那麼廣闊，我們感恩和珍惜
都來不及呢，我們怎麼能把自己束縛在情緒
的深淵中！
那麼，如何能修煉到寧靜的心境呢？我的

方法是，心懷善意和感恩。不跟自己過不
去，也不記恨別人的過錯。與其賭氣，不如
把目光轉到美好的風景中，珍惜當下的一
切，凡事往好的方面想，我們最終就會戰勝
浮躁與不安，獲得寧靜而充盈的內心。
內心靜下來了，情商也就慢慢提高了；靜

下來，你會發現晴天雨天都是明媚，世間萬
物都是平和的。靜下來，把善意和感恩裝進
你的心靈吧，試着用全新的眼光去看待一
切，生活也會更美好。

寧靜，方能致遠
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采風A16

2019年11月5日（星期二）

20192019年年1111月月55日日（（星期二星期二））

2019年11月5日（星期二）■責任編輯：葉衛青

尋
夢
園

尋
夢
園

昂膛山人昂膛山人

從
零
創
夢

從
零
創
夢王嘉裕王嘉裕

紅
查
館

紅
查
館查小欣查小欣

愉
韻
度
曲

愉
韻
度
曲梁君度梁君度

隨
想
國

隨
想
國

興國興國

淑
梅
足
跡

淑
梅
足
跡車淑梅車淑梅

百百
家家
廊廊

傅
昱

每天晚上，我都會
走過一棵又一棵的街
樹。這些樹，已被我
走過千萬次。夏天的
樹，一片茂盛，枝幹

向上伸展。冬天的樹，繁華落盡，靜靜
地看着霧靄，領受無邊的寂寞。
樹的滄桑比人要多很多，但心智比人要

淡定，所以每一棵樹都是高僧。任周遭世
事喧囂，內心卻淡泊寧靜……街樹有一種
冷艷的暖，說不清，但人可以感知。在這
個世界上，寂寞的心路最長。心路上，即
便再飛雨、飄雪，淡定也在眉眼裡活着。
哪怕十年百年、千里萬里，淡定依然在，
一直在。這是精神強度上的冷艷。
人和人的確不同。人和人之間的距離，

亦很難說清。大人物常有一些特質，受辱
不驚，得喜不悅，看雲有覺，坐霧不惑。
心如止水，悲憫大德，給予尊重，創造於
無形。而那些高不可攀的寂寞，好像總是
如影相隨。真是這樣，那些讓我們感到高
不可攀的人，好像就在身邊，又好像離我
們很遠。他們那麼平易卻又那麼深邃，那
麼飽滿卻又那麼恍然。他們有大悲心，擁
大智慧，得平常態。面對苦難心不累，面
對誘惑心不動，面對侮辱心不改。潛心行
正事，真心造乾坤。恰如街樹，一抹抹冷
艷處，卻有一處處細微的暖。
一筆暖，是執着愛；一筆暖，是淡然
笑；一筆暖，是心花寂寞開……雪小禪
說：熱鬧總是短暫的，寂寞才是長久的。
而高不可攀的寂寞，是一朵雪蓮花。或
許，正是高不可攀的寂寞，還原了那個
「真」；而「真我」後，因精神暖色烘
托，命運非未寥寂，且轉向高層去了。我
要說，這本身是超越，是創造。
不妨假設，人本來就應在寂寞中生

長，卻在生長途中借來諸多歡笑，都該
一筆一筆地還掉；最後你留在臉上的，
才最恒久。那麼，最終留在你臉上，是

笑，還是哭？除天知曉，還有你的心，
知道。「任何光明，不是沒有黑暗的時
候，只是不被黑暗所掩滅；任何英雄，
不是沒有卑弱的情操，而只是不被卑弱
所征服。」相信你讀罷此語，會閃過像
蒙娜麗莎一樣神秘的笑吧。
這笑中，便有冷艷的暖，在跳動。可能

你覺得玄幻、難以捉摸，那麼——在寒冬
的一些時間，拜會一株樹，也會體會到冷
艷的暖。曾有多少風霜、暴雪，來屈辱
它？它默默地受着。甚至，歡喜地受着，
作成霧凇、雪掛的絕景。來年，葱蘢的這
樹，早已忘卻這些，或者本不知道。或
許，現在落寞枝上就做悄悄春夢。或許並
不自覺，只堅定地站着、等待。這便是天
地之間的大美。那樹，用格調支撐着軀
體，用風雪裝扮着自己。如果你進得去，
那麼你看得到。
馬德說過，無慾的生命，是安靜的。街

樹是這樣，一匹馬、一頭牛，也都有這樣
的時刻。曬太陽的老人、繡十字繡的女
子，也是這樣，他們平和、恬淡、純真、
潔淨，呈現了這個世界最美的姿態。
去拜訪一位商界的朋友，看到他十分忙

碌，電話一個接一個，進來的人絡繹不絕，
忙得與我打招呼的工夫都沒有。約他改日相
聚，他給我回電話，苦笑着說：「世上的錢
是掙不完的，我自己就像一隻陀螺被推着
走，活得沒有一點兒自我，更別說自在；有
寧靜的心香真好，寧靜是福啊！」寧靜，果
真是福嗎？在有些的人眼裡，是這樣的。
但在不能果腹的人眼裡，很多寧靜是一片
無奈的空白。靜，在很多時候是空白的，
在某些行進的節點上，才是領悟。
沒有熱情的行動，寧靜就成為了一潭

死水。但是，只會熱情的行動，就沒有
屬於自己可作主的靈魂。寧靜應是簡單
物質生活之後的一種境界，恬和、安
寧，如一彎細月，照着秋水。
莊子說：「正則靜，靜則明，明則

虛，虛則無為而無不為也。聖人之靜，
善於固守養靜，萬物不足於撓其心志，
所以能靜。」老子也認為，萬物生於
靜，而歸於靜。真正的安靜，對照於紛
擾的外物，來自於內心的頓悟。
永恒寧靜中的佛陀，總處在不言中，

這份內在就是守住靜默。周遭的格局來
自內在，外在只是一份又一份的紛擾，
這是靜默帶來的洞見。通過對紛擾世界
的思考和分析，做出決斷，這是一種小
的寧靜。然後，你依憑小寧靜開始行
動，可獲得一個局部聰明，並得到具體
的實惠。如果不斷繼續下去，愚蠢就隱
藏在某個不遠處，它在等待適當的機會
爆發。只有當頭腦處在深深的大寧靜
中，那個超越聰明的智慧才會顯現。
永恒的大寧靜，是你智慧的真正棲息之

所。諸葛亮聰明吧，但也失去了自己的大
寧靜，失去了那個大寧靜給予他的福祉。
真正的大寧靜是什麼？只有寧靜變成大

自然的狀態，外在的世界不能擾動你的純
淨，你的內在是智慧的，並且充滿了安詳。
一棵又一棵的街樹，讓人心靜神馳，獲

得無限體悟。街頭的一棵樹和一群樹靜靜
站立着，彷彿在開會、講禪。一棵老榆樹
靜站出睿智，垂柳披散長髮處亂不驚，新
植幼樹隔了幾個街道亦心領神會，歲月寒
涼只催生情節怒放、淡然馨香。而這心心
相印、姿容各異的街樹，彷彿在我眼前展
示着諸般神一樣的諭旨。
「湖水經秋平似鏡，蓮花破曉白如
霜。」街樹的冷艷與心香，是自然詩篇的
一次次吟誦，是心靈潮水的一層層暗湧，
是細膩、優雅、溫暖、冷峻、悟道與和
諧。在鬧市種下青苗和森林，種下鳥語和
月影，也種下失眠和步履，當然更種下深
邃和悠長。街樹，真的不是隱士，但卻是
謙謙君子；像一枝枝梅花，可以入骨、入
藥、入心。人啊，要成就像街樹那樣的寧
靜，將聞到那種獨特的芬芳……

街樹的冷艷與心香
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